

El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia

Suscripción.—En la Península: Un mes, 1 pta.—En el Extranjero: Tres meses, 7'50¢.—La suscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes. No se devuelven los originales. Redacción: Plaza San Agustín, 7.—Administración, Médicos, 4.—Teléfono 237.

Condiciones.—El pago será adelantado y en metálico, ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. Jhon F. Jones, 31, Faubourg Montmartre.—New-York, Mr. George B. Fike, 21-Park Row.—Berlín, Rudolf Mosse, Jerusalem Strasse, 46 49.—La correspondencia al Administrador.

CRONICA DE MADRID

Las bellas, intrépidas.

Fuertes y débiles.

Madrid, revive después de la nevada. Sí, porque Madrid ha estado muerto durante tres días. Columbrado lo que se necesita para que una noche como Madrid duerma tan sistemática, tan callada, tan obita.

Ahora Madrid, ve a paso ostenta con cierto orgullo el certificado de la nevada preterita. ¡Esta ba tan en ridículo Madrid sin nieve!

Lo único que no ha resucitado del letargo nieve, de la catalepsia gélida ha sido el elemento joven del sexo bello. ¿Sabes por qué, lector? Pues sencillamente, porque las muchachitas madrileñas han sido las únicas que no se prestaron a claudicar ante la nieve y ante el frío.

Fueron fuertes en esta ocasión—¡ay, como en tantas otras!—los lindos pimpollos ornato de Madrid y encanto de España.

Pero qué hicieran para resistir, férreas, los rigores de la temperatura? ¿Cómo se arreglaron para desafiar el filo glacial yendo al Retiro a jugar, mimosas, con la nieve, mientras el sexo fuerte, fortaleza nominal a las veces—se acurrucaba, caduco, en los divanes de un café o de un círculo, al grato y tibio amparo del fuego amigo?

¡Ah, lector! ¡Si vieras qué sencilla indumentaria la de las damiselas intrépidas, en plena nevada!... El domingo por la mañana hubimos de acudir al Parque del Oeste, al amable requerimiento de una oratoria.

—Pero es posible, que quieras ir esta mañana a aquellos barrios, con este frío, con esta humedad, audazmente temerariamente, y, gustamos a nuestra linda amiga. Ella sonrió, un poco jactanciosa de su fortaleza, un poco engreída, y terciados sus brazos, empujó con sus pliegues suaves, luego de gemir un sonido gutural a la musa su compañera, nos replicó, vivarachas: —«Brío, hoy y mañana. Ve a ver el frío contemplando la belleza del país nevado. Además, con unos centímetros de escote y un baño y una ducha al saltar de la cama... bah, bah, eres un cobarde. Pero, en fin, al Parque del Oeste».

tino cascabel de sus risas puras de sus palabritas candorosas. Pura es también la nieve, candorosa, como ellas....
Decidnos, ahora, si no fueron las gentiles mocitas las heroínas de los días idos...

LUIS DE GALINSOGA.

Proyecto ferroviario

Madrid 24-9-14.

El Gobierno estudia un proyecto de ferrocarril directo entre Francia y Madrid, utilizando los trazados del ferrocarril de Soria a Madrid y de Soria a Sanguesa prolongando la línea de Sanguesa a la frontera por Roncal.

El ferrocarril tendrá vía doble y será eléctrico.

Teatro Principal

Continúa viéndose muy animado en todas las secciones el boletín de la Plaza del Rey, muy especialmente en la sección vermout, a donde se dá cita gran número de distinguidas familias de nuestra elegante sociedad.

La simpática bailarina Pinklarita y el notable ventríloco Moreno continúan alcanzando grandes aplausos.

La noche celebrada anoche a beneficio de la Casa de Expósitos vivió muy concurrida.

Mañana noche terminan ambos artistas sus compromisos con la empresa de dicho teatro y regresarán a sus respectivos países.

Seguro es que a las funciones de despedida de estos artistas, que tantas simpatías han logrado captarse en Cartagena, asistirá un numeroso público.

La empresa para comodidad del público ha dispuesto, en vista de la demanda de localidad, que ésta se despache numerada.

Para el lunes está organizando la empresa una función a beneficio de los enfermos pobres atacados por la triquinosis en el vecino pueblo del Algar.

El próximo martes hará su debut en este coliseo la notable compañía acrobática ginecómica-cómica-circa Borza.

NEGROLOGIA

Hoy se cumple el séptimo aniversario del fallecimiento de nuestro inolvidable amigo Don Luis Párgan.

A la familia del finado y muy especialmente a nuestro amigo don Serafin, reiteramos nuestro pésame más sentido.

Boletín del Explorador

La excursión de mañana domingo se efectuará en la siguiente forma:

La quinta y sexta patrulla del segundo grupo, con su instructor Sr. Batha, se reunirán a las ocho de la mañana frente a la Sociedad Económica, y desde allí, según órdenes reservadas del Comité, se dirigirán a establecer el campamento hacia la dirección Oeste, a una distancia máxima de seis kilómetros desde Cartagena.

AL INVIERNO

Vuelven contigo los trabajos rudos, lluvias y nieblas y furiosos vientos; el hambre acrecerá de los hambrientos y el rígido temblor de los desnudos.

Blancas las sierras y los campos mudos reflejarán tus astros macilentos, y en los mares del Polo, turbulentos, se erizarán los témpanos agudos.

No me causas temor, invierno helado, lúgubre huésped de mi hogar vacío; a mi puerta la muerte se ha sentado.

¡Mi madre fue robada al amor mío! ¡Invierno del dolor, me has visitado! ¡Tú si que eres invierno, triste y frío!

José de Velilla.

nicará por medio del teléfono de banderas cuantas noticias e indicios eran necesarios para llegar a conocer donde está instalado el campamento.

Después de la comida, con el auxilio de una banda de música, se perfeccionará el canto del Himno de nuestra Institución, recomendará dose la puntual asistencia de todos los exploradores.

El regreso se efectuará por el mismo itinerario que a la salida, rompiéndose filas frente a la Sociedad Económica.

Cartagena 24 de Enero de 1914. — P. O. del Comité.—El Secretario, Antonio Trucharte.

Estadística Sanitaria

Según el Boletín que mensualmente publica la Dirección de los servicios municipales de higiene y salubridad de este Ayuntamiento el resumen de la estadística demográfica-sanitaria del pasado mes de Noviembre fué el siguiente:

El número total de defunciones ocurridas, asciende a 188; de las cuales fueron 86 varones y 102 hembras; habiendo sido motivadas, 25 por causas infecto-contagiosas, las tuberculosis pulmonares con 15 39 por enfermedades localizadas en el aparato digestivo; 31 en el respiratorio 26 en el circulatorio y 11 en el cerebro. La mortalidad a 66 las defunciones ocurridas en la primera infancia ó sea de 0 a 4 años. Se han registrado, además, 16 nacidos muerto legítimos y 2 ilegítimos.

El total de nacimientos es de 202, de los cuales han sido legítimos, 98 varones y 80 hembras, 4 ilegítimos, 14 varones y 10 hembras, habiendo aumentado la población durante el mes, en 14 almas.

En dicho mes predominaron en el estado sanitario los catarrtos agudos localizados en las vías respiratorias, las bronquitis, neumonías, etc.

En la infancia se han presentado las afecciones propias de la misma, como sarampión y difteria, ambas de escasa mortalidad.

La proporción de natalidad en dicho mes fué el de 1 96 y el de mortalidad de 1 83 por cada mil habitantes.

La población aumentó en catorce habitantes en el expresado mes.

Robo audaz

Madrid 24-9 m.

Comunican de Barcelona que en una joyería de la Rambla ha aparecido rota la tina del escapante, habiendo desaparecido una importante cantidad en joyas y relojes de oro. Se ha practicado una inspección genial en la joyería robada, ascen-

diendo el valor de lo robado a se- senta y cinco mil pesetas.

Los ladrones se dirigieron directamente a la estantería de joyas de valor, sin tocar la bisutería. Se supone que los autores son extranjeros.

La triquinosis

Las noticias recibidas hoy acerca de los enfermos atacados de la triquinosis en el vecino pueblo del Algar son más tranquilizadoras, pues los enfermos van mejorando de las infecciones que sufrieron y no se han registrado nuevos casos.

El pueblo aplaude las acertadas medidas que en los primeros momentos adoptó el Alcalde Sr. Tapia y mucho más la suscripción que inició y que ha podido mediar en parte a los pobres enfermos atacados de tan terrible enfermedad.

Esta tarde ha salido para dicho sitio el Sr. Alcalde D. Carlos Tapia acompañado del Director de los servicios de Higiene y Salubridad de este Ayuntamiento, D. Leopoldo Cándido, con objeto de seguir adoptando nuevas medidas, a fin de que a los pobres enfermos no les falten recursos de ninguna especie.

El poder naval inglés y el de Alemania

(- - - -)

La decisión adoptada por algunas colonias del Imperio británico de construir buques de guerra con objeto de reforzar la Armada imperial parece ser que tropieza con serias dificultades en el «Dominion» del Canadá, donde la mayoría liberal del Parlamento se muestra francamente hostil a las mencionadas construcciones.

Esto ha obligado al Gobierno de dicha colonia a aplazar el proyecto de los tres grandes acorazados que pensaba ofrecer a la Metrópoli en aras del provecho común.

Mas la Gran Bretaña no se apura por semejantes tropiezos. Lord Churchill ha declarado que si el Canadá no hace esos barcos los hará el Almirantazgo, el cual persiste en su idea de mantener la su emacia del poder naval de Inglaterra sobre Alemania en la proporción de un sesenta por ciento.

Hermosa es esta decisión, que mantiene la confianza de un pueblo en sus propios recursos ante los agresivos designios de un enemigo tenaz; pero es conveniente fijarse en que esas aspiraciones de fortaleza se han visto considerablemente reducidas en los últimos tiempos.

No hace mucho era un axioma para todos los ingleses la certeza de que sus escuadras reunidas superaban en eficacia a las dos que

las seguran en número. El «two power standart» simbolizada esta aspiración, ampliamente sostenida en el terreno práctico.

Ahora es ya preciso contentarse con superar en tres quintos, nada más, la potencia naval de otro país que no oculta su plan de disputar la supremacía marítima a la soberbia Albión.

La lucha entablada se mantiene, pues, con gallardía por ambos rivales, siendo necesario reconocer que los pasos de Alemania han sido mayores que los de Inglaterra, puesto que las magnificas aspiraciones del Almirantazgo británico se han visto reducidas en la forma antedicha.

Para apreciar en todo su valor el esfuerzo y los sacrificios de la Confederación germanica, hay que retroceder algunos años y recordar la forma en que se ha verificado la creación de su poder marítimo.

Al estallar la guerra de 1870 no poseía Prusia más que unos pocos buques que no podían ofrecer resistencia a los franceses, y que se encerraron con prudente reserva en los puertos del Báltico.

Las rápidas victorias de sus tropas contuvieron la ofensiva de la escuadra francesa, que no llegó ni a zarpar para el proyectado ataque de las costas alemanas.

Constituido el Imperio, después del triunfo que dejó absorta a toda Europa, aquellos hombres se aferraron a la idea de que sólo por el mar hallarían salida los productos de la industria tedesca, y concibieron el proyecto de adquirir colonias en cuantos países se presentase ocasión.

Era necesario para ello una Marina militar que mantuyese expeditas las vías marítimas para el comercio nacional, y sin ruidos ni alardes fueron cayendo al agua ba cos y más barcos, sin que nadie sintiese alarma ante un esfuerzo que no podía rebasar ciertos límites, dentro de una lógica previsión y de un estudio de los recursos financieros del Gobierno que así procedía.

Pasó bastante tiempo sin que se considerase un peligro el desarrollo de la flota alemana. La situación actual es, por sí sola, lo bastante elocuente para que sea preciso añadir más comentarios a lo que puede la constancia de un país que quiere ser grande y no repara en sacrificios para conseguirlo.

CUENTO DEL SABADO

SENSITIVA

I

Andaban de noche, aprovechando el fulgor de las estrellas, y de día bajo los ardientes rayos del sol.

Entre ellos, titiriteros y bohemios de ínfima clase, aquella glacial figura, casi niña, casi muger, parecía un sacarina.

En el circo cuando trabajaban en los pueblos, deteniéndose hoy aquí, mañana allí, la muchacha saltaba ligera sobre los caballos con sus grandes ojos negros y su pálida tez de princesita.

Ello, sin embargo, no la trataban mejor que a los demás. ¿Acaso no eran todos iguales?

¡Miseros saltamontes que andaban de pueblo en pueblo!

Un día, uno de aquellos vagabundos, quiso usar con ella una broma harta ligera.

La muchacha dió un gran salto hacia atrás, cruzó los brazos y se guiñó la cabeza con arrogancia increíble, lanzóle a la cara su desprecio:

—¡Miserable!

El titiritero hubo de enfadarse y por venganza le puso un sobrenombre: «Sensitiva».

El grupo bohemio rió grandemente la ocurrencia y quedó para siempre consagrado.

«Sensitiva»!

II

«Lulo» era el payaso de la compañía.

Un grand hombre feo como él solo y tan bueno como feo.

«Lulo» tenía sobre los hombros una cabecita enorme, pero en su pecho palpitaba un corazón más grande todavía.

Un puñetazo de «Lulo» hubiera imbustro al respeto en cualquier ocasión.

Todos los sabían y por eso le trataban con cierto miramiento.

«Lulo», el gigante «Sensitiva» fue amigo de la huraña «Sensitiva».

«Lulo» era como un padre, un hermano ó un amigo.

«Sensitiva» jamás tuvo miedo junto a «Lulo».

«Lulo» hercúleo guardaba para ella ropas de caballero y ternuras incomprendibles.

III

Una noche el payaso hacía cabriolas en el trapico, a grande altura.

Rompiose la cuerda y el golpe fue tremendo.

«Lulo», sobre la arena que absorbía su sangre, estaba muerto.

Sus compañeros le cargaron, llevándole a un oscuro cuartucho.

Y luego aquella genteza indiferente le abandonó; allí se dejaron solos, sin ocuparse de nada.

«Sensitiva», la bohemia delicada entró llorando. Le daba algo en la mano.

Un ramo de flores para el payaso muerto.

Acercose al cadáver y le besó en la frente, con un beso largo de agradecimiento y de piedad, de angustia y de compasión.

«Lulo», mi noble amigo, tú eres el único que sabía como se debe tratar a la pobre «Sensitiva»!

ROSALÍA CASTRO.

La cruzada contra el «tango»

Las prohibiciones de los prelados contra ciertos bailes poco decorosos, especialmente el «tango argentino», siguen en aumento.

El cardenal Farley, arzobispo de Nueva York, ha emprendido una verdadera cruzada contra el «tango», esperándose que su campaña la seconde todo el clero católico de los Estados Unidos.

Pero no es sólo contra el «tango» la campaña del cardenal, sino también contra otra serie de bailes extravagantes.

La primera consecuencia de esta cruzada ha sido el aplazamiento de varios bailes organizados por Asociaciones católicas, de los cuales formaba parte el «tango».